

vol. V, n.º 10, julio-diciembre 2014

INSTITUTO LATINOAMERICANO DE ALTOS ESTUDIOS –ILAE–

Antonio Milla
director general

Bernardo Pérez Salazar
editor científico

Antonio Milla
editor TÉCNICO

Juan Manuel Silva García
Corrector de Estilo

Harold Rodríguez A.
Diseño Gráfico

Web Conection S. A. C.
DESARROLLO PORTAL REVISTA
www.webconection.net

revistaelectronica@ilae.edu.co

Cra 18 # 39A-46 Teusaquillo, Bogotá, Colombia

Teléfonos: (571) 232 3705 - 340 1266 - 285 6668

Fax: (571) 323 2181

Ilustración del cabezote de la Revista: “Sueño de una tarde dominical en la Alameda Central”, Diego Rivera, 1947, Museo Mural Diego Rivera, Balderas y Colón, Centro Histórico, México D. F.

Todos los artículos pueden descargarse y reproducirse libremente citando: Autor. “Título del artículo”, Revista Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas, Vol. XX, n.º XX, de mes-a mes, año.

COMITÉ científico

Manuel Calvo García

(España)

Doctor en Derecho de la Universidad de Zaragoza. Profesor de la Universidad de Zaragoza.

Víctor Manuel Uribe U. (Colombia)

Doctor en Historia de la Universidad de Pittsburgh. Profesor de la Florida International University –FLU–.

Germán Silva García (Colombia)

Doctor en Sociología de la Universidad de Barcelona. Docente investigador del ILAE.

María Inés Bergoglio (Argentina)

Doctora en Ciencias Políticas de la Universidad Nacional de Córdoba

COMITÉ EDITORIAL

Carlos Elbert

(Argentina)

Doctor en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional del Litoral. Docente de la Universidad de Buenos Aires.

Álvaro Moreno Durán

(Colombia)

Doctor en Sociología de la Universidad de París VIII. Docente investigador del ILAE.

Elkin Velásquez Monsalve (Colombia)

Doctor en Geografía de la Universidad de Grenoble I. Docente investigador del ILAE.

Damián Zaitch (Holanda)

Doctor en Ciencias Sociales de la Universidad de Utrech

Gerardo Ruiz Rico (España)

Doctor en Derecho de la Universidad de Jaén



¿Conflictos entre derechos fundamentales?

Sobre ponderaciones y otros trucos y a propósito de dos sentencias españolas

Juan Antonio García Amado 7

La independencia judicial en Colombia

Erika van Arcken Salas 47

Reforma a la oralidad en segunda instancia:

ruptura de roles y recomposición cultural

Diana Echeverry Fernández 79

Libertad de expresión vs. honra y buen nombre.

Análisis de la Sentencia 5244 de 1999, responsabilidad

civil de Cano Isaza & Cía. sobre Francisco Penagos Sánchez:

libertad de expresión vs. derecho al buen nombre

María Clara Name Ramírez 101

Razones para una necesaria cooperación

internacional en materia de prevención,

control y represión del dopaje

Gerardo Ruiz-Rico Ruiz 119

María: El abandono de lo romántico

Adriana Constanza Cuevas Arias 141

Las víctimas de agentes químicos,

el Estado y los efectos públicos

Judith Pardo Herrera 165

GH

Pensador latinoamericano destacado:

Leopoldo Zea Aguilar 191

GH

Anexo documental:

Idoneidad de parejas del mismo sexo para crianza de niños 193

GH

Reseñas bibliográficas 197

Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas issn 2346-0377

vol. V, n.º 10, julio-diciembre 2014 pp. 1 a 6

Editorial

La Revista Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas, es una publicación semestral, en versión electrónica, con la que se busca difundir entre la comunidad académica, artículos selectos de estudiosos latinoamericanos y de otros contextos, relacionados con las problemáticas y procesos históricos, sociales, económicos, políticos y culturales de las sociedades y sus individuos.

La Revista Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas del Instituto Latinoamericano de Altos Estudios –ilae– tiene por finalidad publicar resultados de investigación que signifiquen una contribución novedosa, pertinente y relevante al avance del conocimiento científico.

La difusión de dichos resultados de investigación debe constituir al ilae en un tanque de ideas significativas, y ser el fundamento de las descripciones e interpretaciones con las que el Instituto debe coadyuvar al diagnóstico y la solución de las problemáticas sociales, económicas, culturales y políticas de América Latina, orientadas a su transformación.

La publicación de la Revista debe ser el pilar de la difusión de nuevas teorías y metodologías, constituidas en herramientas para emprender nuevas investigaciones y resolver los acertijos e interrogantes que ellas plantean.

Los resultados de investigación, esto es, los trabajos debidamente evaluados por pares y publicados en la Revista, deben servir de soporte para el desarrollo de programas académicos de posgrado.

Por esto, la política principal será que todo trabajo de investigación inédito que obtenga una calificación positiva de pares evaluadores y cumpla con el Código de Ética, sea ampliamente difundido en la Revista, al igual que en congresos, foros y eventos académicos, para proyectar sus resultados sobre la comunidad, visibilizarlos y lograr una retroalimentación con la crítica.

En este número 10 del volumen V, tenemos colaboraciones de Juan Antonio García Amado, quien hace un interesante análisis de dos sentencias españolas sobre ponderación en casos de derecho a la honra y a la intimidad y a la asociación sindical; sigue Erika van Arcken Salas, que explora en su investigación acerca de la independencia judicial en Colombia; luego Diana Echeverry Fernández con un estudio acerca de la reforma a la oralidad en segunda instancia en la justicia laboral; a continuación un artículo de María Clara Name Ramírez en el que revisa los alcances de la libertad de prensa vs. la honra y el buen nombre; Gerardo Ruiz-Rico Ruiz entrega un estudio sobre la represión del dopaje en el deporte; después, Adriana Constanza Cuevas Arias presenta un artículo sobre la novela María, del gran poeta y escritor vallecaucano Jorge Isaacs, y trata de demostrar que más que una novela romántica, María abre las puertas al sistema de valores de la modernidad; cierra el número Judith Pardo Herrera, quien analiza el muy actual tema de los ataques con químicos y la acción del Estado para prevenirlos. En nuestra sección de pensadores latinoamericanos destacados, presentamos una semblanza de Leopoldo Zea Aguilar, gran filósofo mexicano perteneciente al Grupo Hiperión, que hizo notables aportes a la construcción del latinoamericanismo. En el anexo documental, traducimos el resumen del argumento presentado por la American Psychological Association junto con otras entidades nacionales y estatales líderes en salud mental en Estados Unidos, sobre el matrimonio de parejas del mismo sexo respecto de la crianza de niños, esto traído a la adopción de niños por parejas homosexuales, tema en curso de resolución en la Corte Constitucional.

La Revista

Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas issn 2346-0377

vol. V, n.º 10, julio-diciembre 2014 pp. 1 a 6